

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVERSATORIO SOBRE NUEVAS TECNOLOGÍAS

LLAMAN A FORTALECER LA EDUCACIÓN CÍVICA Y EL VOTO INFORMADO, A TRAVÉS DE NUEVAS TECNOLOGÍAS

Especialistas nacionales e internacionales coincidieron en la necesidad de fortalecer los procesos democráticos y la educación cívica, con el uso de nuevas tecnologías, durante un foro virtual realizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Instituto de Estudios en Ciencias Jurídicas de la Universidad Nacional de San Martín, en Argentina. El foro “Nuevas tecnologías y educación cívica en elecciones: efectos de la pandemia” fue moderado por Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ, quien afirmó que los órganos electorales deben encontrar nuevas formas, como los medios digitales, para seguir contribuyendo a la vida democrática. Gema Morales Martínez, Presidenta de la Comisión de Asuntos Internacionales del IEEQ e integrante de Red de Politólogas, señaló que la pandemia no detendrá a la democracia, pero ha traído nuevos retos en materia de participación ciudadana, educación cívica, capacitación electoral e información al electorado. Alberto Fernández Gibaja, Oficial de Programa Senior de IDEA Internacional, consideró que el voto en línea al interior de los partidos políticos es una oportunidad para que la ciudadanía conozca y confíe en las nuevas tecnologías, a fin de que estas puedan emplearse en otros procesos electivos. Fernanda Buriel, Investigadora Senior de la International Foundation For Electoral Systems (IFES) e integrante de la Red de Politólogas, indicó que la pandemia ha acelerado el proceso de adaptación a las nuevas herramientas que son necesarias, junto con un trabajo interdisciplinario, para una comunicación eficiente orientada a la educación y al voto informado. Salvador Romero Ballivián, Presidente del Tribunal Supremo Electoral de Bolivia, explicó que el restablecimiento de la confianza en las instituciones, la información a la ciudadanía, los mecanismos de capacitación en línea y las campañas digitales han sido aspectos clave en el actual proceso comicial en su país. Alejandro Tullio, experto electoral y Profesor de la UNSAM, dijo que la educación cívica es el antídoto contra la infodemia; asimismo, manifestó la importancia de diseñar e implementar políticas públicas para disminuir la brecha digital y garantizar el derecho de acceso al Internet, sobre todo, en la juventud. Ernesto Ramos Mega, Consultor internacional en tecnología y elecciones, comentó que la emergencia sanitaria obliga a rediseñar las estrategias de organización electoral y comunicación hacia la población; también refirió las ventajas y retos del voto electrónico y por Internet. El foro completo puede consultarse en: <https://www.youtube.com/watch?v=nFr0qzQ09fg>

<https://elqueretano.info/trafico/urgen-fortalecer-educacion-civica-y-voto-informado-via-nuevas-tecnologias/>

<https://queretaro24-7.com/llaman-a-fortalecer-la-educacion-civica-y-el-voto-informado-a-traves-de-nuevas-tecnologias/>

<http://acontecerqueretaro.com/featured/llaman-fortalecer-la-educacion-civica-voto-informado-traves-nuevas-tecnologias/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2020/06/19/llaman-a-fortalecer-la-educacion-civica-y-el-voto-informado-a-traves-de-nuevas-tecnologias/>

<http://adnformativo.mx/medios-digitales-abonan-a-la-vida-democratica-ieeq/>

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

<https://informativodequeretaro.com/llaman-a-fortalecer-la-educacion-civica-y-el-voto-informado-a-traves-de-nuevas-tecnologias/>

MESA DE DIÁLOGO

REALIZA IEEQ MESA VIRTUAL SOBRE DELITOS ELECTORALES Y CORRUPCIÓN

La Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la mesa de diálogo virtual “Delitos Electorales y Corrupción”. El Consejero Electoral Luis Espíndola Morales, presidente de la Comisión y moderador de la mesa, destacó la importancia de la rendición de cuentas y la capacitación con el objeto de fortalecer la participación ciudadana en el proceso electoral local 2020-2021. Por su parte, la Directora de Análisis Técnico de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Carla Elena Solís Echegoyen, enumeró las acciones de las autoridades federales en materia de prevención, así como de combate a la corrupción y a los delitos electorales. El Director Jurídico en la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEPADE), Daniel Díaz Cuevas, habló de los efectos de la utilización de recursos públicos con fines electorales y de la relevancia de la coordinación institucional, para la prevención e investigación eficaz de las conductas delictivas. Dijo que el trabajo de las instancias competentes ha permitido que nuestro país mejore su posición en los estudios de la organización Transparencia Internacional; además, señaló que en la medida que las instituciones cumplan con sus atribuciones, se garantizará el Estado de Derecho. La exposición virtual contó con la participación del funcionariado del IEEQ, tribunales electorales, municipios de la entidad, partidos políticos, universidades y público interesado.

<https://www.regronexion.com/realiza-ieeq-mesa-virtual-sobre-delitos-electorales-y-corrupcion/>

DENUNCIAS

PREPARAN CONTESTACIÓN A QUEJA DE MORENA

Por Montserrat García

El síndico, Germaín Garfias Alcántara, dijo que preparan la contestación al procedimiento ordinario sancionador iniciado por consejeros de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en contra de él, el alcalde, Guillermo Vega Guerrero y los regidores, Marcia Solórzano Gallego y Érick Juárez Luna. “Estamos trabajando, la idea es que como es en un mismo tenor todo, estamos en reuniones para, precisamente, darle atención y cumplir con lo que marque la ley”. Se dijo sorprendido por el inicio de este procedimiento e instó a los integrantes de Morena a sumar esfuerzos en beneficio de la gente, en lugar de limitar los trabajos que se desarrollan para mitigar la afectación económica que originó la pandemia en gente del municipio. “Le pediría a Morena, que en lugar de criticar o presentar ciertos procedimientos, que mejor se pongan a chambear, que es importante que sumemos esfuerzos, sea del partido que sea y que estemos siempre viendo como prioritario el tema de la gente”. Y es que señaló que a través de la entrega de los programas de apoyo por la emergencia sanitaria ha sido posible estar en contacto con la población y conocer sus necesidades. “Es indispensable poderlos escuchar y de esa plática ver en qué podemos hacer, estamos en una situación complicada en la que tenemos que sacar lo mejor de todos, el tema solidario debe ser fundamental y para nosotros, como gobierno, es una obligación tajante poder seguir trabajando en beneficio de la ciudadanía y máxime con un tema tan lacerante como es la salud y la economía”.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/preparan-contestacion-a-queja-de-morena-5383265.html>

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PERMANECERÁN CERRADOS LOS SITIOS TURÍSTICOS

A pesar del cambio del semáforo de riesgo epidemiológico a color naranja en Querétaro, la SESEQ informó que espacios como la Peña de Bernal permanecerán cerrados al público. Además, municipios como Landa de Matamoros y Pinal de Amoles mantendrán sus sitios turísticos cerrados. (DQ, principal)

N: OTRA AGRESIÓN

La agresión en contra de una enfermera del Hospital General Regional No.2, "El Marqués", por una persona cercana a su hogar, fue condenada por la oficina de Representación del IMSS en Querétaro, en la FGE informó que se inició una carpeta de investigación por las lesiones provocadas. (N, principal)

EUQ: SALUD FEDERAL UBICA A QUERÉTARO EN SEMÁFORO ROJO

Querétaro está en máximo riesgo en el semáforo epidemiológico por covid-19, acorde al reporte que dio a conocer la Secretaría de Salud Federal este viernes. (EUQ, principal)

PODER EJECUTIVO

AUMENTAN CASOS POR COVID-19, 1773 CONFIRMADOS Y 235 MUEREN

Tres fallecimientos por Covid-19, se registraron ayer en Querétaro: un hombre de 47 años y dos mujeres de 48 y 73 años, tres con diabetes y se encontraban hospitalizados, aumentando la cifra de fallecimientos a 235 y 1773 confirmados. (N, AM)

SUMAN 56 BROTES DE COVID-19 NINGUNO REPORTADO EN EMPRESAS

Por Diego Rivera

De 56 brotes de Covid-19 registrados en Querétaro, ninguno se ha dado en empresas esenciales, aseguró la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. (N)

DESTINOS TURÍSTICOS NATURALES ESTARÁN CERRADOS

Los destinos turísticos naturales permanecerán cerrados este fin de semana, pero los negocios de sus alrededores, estarán abiertos informó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, quien pidió a la población evitar festejar el Día del Padre en lugares donde pueda haber aglomeraciones de personas. (DQ, N)

EVITAR AGLOMERACIONES PARA CELEBRAR, RECOMIENDA LA SESEQ

Evitar aglomeraciones es la protección más efectiva contra el Covid-19, por ello la SESEQ emitió recomendaciones para celebrar el Día del Padre de forma segura. La directora de los Servicios de Salud, Martina Pérez, recordó que cualquier convivencia debe privilegiarse sólo entre las personas que habitan en una misma casa, y evitar visita a otros familiares. (EUQ, CI)

OPERAN SIN RESPETAR MEDIDAS ANTI COVID-19

Ruta 54. Parada de autobús en mercado Santa Mónica, con dirección a 5 de Febrero. Son las 9:30 horas. Se abren las puertas a mitad del Qrobús, por las delanteras no es posible ingresar; el camión va a su máxima capacidad contabilizando unas 65 personas, ocupando los asientos y de pie en el pasillo y zona central. (DQ)

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

APORTAN RECURSOS A EDUCACIÓN SUPERIOR

Por Diego Rivera

Gracias a la disciplina fiscal y financiera de Gobierno del Estado, se están implementando diversas estrategias para que las instituciones de educación superior públicas amplíen su capacidad de recepción de aspirantes a estudiar ese nivel educativo señaló Alfredo Botello, Secretario de Educación.

QUERÉTARO PREPARADO PARA REFORZAR VÍNCULOS COMERCIALES CON EUA Y CANADÁ

El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, participó en la videoconferencia “Relevancia del T-MEC y las oportunidades que brinda al desarrollo económico de Guanajuato y Querétaro”, la cual fue impartida por la Subsecretaría de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, Luz María de la Mora Sánchez. (N)

ESTADO, LISTO PARA VINCULARSE COMERCIALMENTE

Por Alma Gómez

Querétaro está preparado para reforzar sus vínculos comerciales con Estados Unidos y Canadá, señaló el secretario de SEDESU, Marco del Prete. Explicó que la entrada en vigor del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) es una nueva oportunidad para que las PyMes, los sectores emergentes y la industria manufacturera en general accedan a mercados internacionales y con esto permitirá aumentar la complejidad económica de las actividades del estado. (EUQ)

PRESTADORES DE SERVICIOS TURÍSTICOS DE QUERÉTARO SE UNEN A GOOGLE MI NEGOCIO

La SECTUR del estado de Querétaro se unió a un programa de “Google DMO Partnership” que brinda a los destinos las herramientas necesarias para mejorar la calidad y exactitud de la información sobre sitios turísticos en Google. (N)

INICIA ENTREGA DE PACAS A GANADEROS POR LA SEQUÍA

Los primeros dos tráileres del apoyo extraordinario de 22 mil pacas a fin de paliar la intensa sequía que amenaza la producción, fueron recibidos por ganaderos locales. En Colón se llevó a cabo la primera entrega, en un evento con Carl Dobler (SEDEA), acompañado por el presidente de la UGRQ, Alejandro Ugalde. (N)

SEDEA ENTREGA APOYOS A GANADEROS DE COLÓN

Carl Dobler, titular de la SEDEA, entregó apoyos a la asociación Ganadera Local del municipio de Colón, donde se invirtieron 88 mil pesos en beneficio de los productores pecuarios de la zona. (N)

MUNICIPIOS

PANTEONES EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PERMANECERÁN CERRADOS ESTE DÍA DEL PADRE

Con la intención de evitar grandes concentraciones de personas y continuar previniendo la propagación del COVID-19, los panteones municipales permanecerán cerrados este próximo domingo 21 de junio que se festeja el Día del Padre, informó el Director de Servicios Complementarios de la Secretaría de Servicios Públicos, Francisco Morales, quien recordó que desde el inicio de la pandemia sólo se puede acudir a éstas instalaciones en caso de alguna inhumación y cumpliendo con el protocolo de sanidad. (DQ, N, AM, EUQ, ESSJR)

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

MERCADOS PÚBLICOS AL 75% DE SU CAPACIDAD

Operarán mercados públicos municipales al 75% de su capacidad, por lo cual los locatarios deberán alternarse para abrir ciertos días, informó Francisco Morales, director de Servicios Complementarios de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales. (DQ, N)

CRECEN LOS NEGOCIOS ABIERTOS Y VISITANTES EN MERCADOS DE LA CAPITAL

Por Zulema López

Con la activación del semáforo naranja el porcentaje de negocios abiertos en los mercados municipales creció, al igual que la presencia de visitantes, con la característica de que todos los clientes son respetuosos y ninguno permanece más de 30 minutos, indicó Francisco Morales, director de Servicios Complementarios de la capital. (EUQ)

REGRESAN TIANGUIS SIN SANA DISTANCIA

Por Domingo Valdez

“Falta ver cómo se comporta la gente, ya nos dejaron vender, ahora hay que ver si hay economía, porque si no hay de que no sirve trabajar”, Dice Maribel Aguilar, comerciante de ropa en el tianguis del tintero, sintió que ayer, después de tres meses, se instala de manera habitual con todos sus puestos y que es visitada por familias enteras muchas de las cuales no respetan las medidas sanitarias básica, como el uso de cubrebocas. (EUQ)

INFORMACIÓN GENERAL

ANUNCIAN LA SUSPENSIÓN DE CARAVANA MIGRANTE

Por Deiman Chávez

La ya tradicional caravana de verano que se realiza este próximo mes de julio ha sido suspendida debido a la pandemia, informó el presidente de la Asociación de Migrantes Unidos en Caravana A.C., y coordinador del campus Jalpan de Serra de la UAQ, Fernando Rocha. (EUQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q “PREFERENCIAS”

Por Adán Olvera

Según las mediciones recientes y encuestas que se promocionan por todos lados en Querétaro, las preferencias electorales no le dan la confianza a MORENA y es que se miden estas preferencias sin candidatos, o sea no hay nombres de personas a contender, simplemente marcas de partidos. El PAN según las mediciones conservará la preferencia electoral según varias casas encuestadoras, lo cierto es que esto solamente lo podrán definir la mayoría de votos el año entrante para cambiar de gobernador y esto lo logrará quien pueda reunir más de 340 mil votos y es que con eso se gana una gubernatura en Querétaro, de las cantidades de dinero que se necesita para eso luego hablamos porque es muy diferente. MORENA como partido en el poder a nivel federal juega sus cartas y en Querétaro, hay contendientes serios como Santiago Nieto y Juan José Jiménez, el caso del super delegado Gilberto Herrera, es extraño, muy raro y difícilmente podremos descifrar si realmente quiere y pretende ser candidato de MORENA a la gubernatura, de los primeros que mencioné no paran sus reuniones y su presencia en Querétaro y con círculos de personas, haciendo trabajo político y eso significa cosas. El PAN tiene hasta el momento un candidato único en el cual hay unidad de los azules y se trata de Mauricio Kuri, es el único hasta el momento que ha mostrado las intenciones y es el único que trabaja para ello y según las mediciones la marca que representa es la

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

que tiene la preferencia, tendrá que trabajar arduamente y no confiarse. El caso del PRI es de llamar la atención porque las mediciones no les dan posibilidades. pero el presidente de este partido Paul Ospital, tiene toda la confianza que los priistas van a destacar en el 2021. DE REBOTE. El queretano Enrique Borbolla, presumía en sus redes ser de izquierda y estar muy cerca de MORENA y efectivamente lo estaba, pero de la presidenta que ahora entran una denuncia penal por quebranto por más 365 millones de pesos. (DQ)

BAJO RESERVA

Ochoa se atrinchera en Colón. Nos dicen que continúa la confrontación entre el Comité Directivo Estatal de Acción Nacional y el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa. Recordemos que, a media semana, el PAN se deslindó de este gobierno por considerar que se conduce con acciones que no van apegadas a la doctrina de este partido político. Ochoa por su parte reto al blanquiazul al advertir que no se irá por voluntad propia, sino que lo tendrán que correr. En medio de esta disputa, nos comentan que el día de ayer la oficina de prensa del edil distribuyó un comunicado donde se asegura que el Comité Municipal del PAN en Colón, respalda a Don Alejandro en este pleito que apenas inicia, pero que poco a poco irá subiendo de tono debido a los tiempos preelectorales que anticipadamente ya se vienen. Paul Ospital saca del baúl de los viejos cuadros. El dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, es un cuadro que representa, nos indican, a la nueva generación de este partido, por eso nos dicen que es inentendible que reviva a cartuchos del viejo PRI, uno de ellos es el ex alcalde de SJR, Gustavo Nieto Ramírez, al nombrarlo delegado regional del tricolor. Por cierto, nos recuerdan que Don Gustavo es papá del también exalcalde de dicha ciudad, Gustavo Nieto Chávez, y tío del titular de la UIF, AMLO, además de que es una de las cartas más viables que podría presentar Morena como candidato a Gobernador en Querétaro para el 2021. (EUQ 2)

PULSO “LAS SIETE PLAGAS”

Por Andrés González

A menos de tres meses de que oficialmente inicie el proceso electoral 2020-2021, con todo y la mortal pandemia que no baja, al partido MORENA parece estarle cayendo las siete plagas de Egipto. MORENA fue el partido que llevó a AMLO a la presidencia de la República, pero, además, el partido político que en los últimos cien años llegó al poder presidencial en el menor tiempo a partir de su fundación. Todo un récord. Pues bien, este novato partido y antes de cumplir los siete años de vida – fue oficialmente registrado el 14 de julio del 2014 – atraviesa ya por una de las etapas más difíciles de su corta existencia y pareciera que está siendo afectado por las siete plagas de Egipto. Y el interinato que ocupa Alfonso Ramírez Cuéllar, parecía que sería la medicina para transitar en paz su paso rumbo al siguiente proceso electoral... pero nada. Y es que, en estos días, la actual secretaria general y anterior dirigente nacional Yeidckol Polevnsky se ha visto envuelta en un escándalo por un supuesto desvío millonario cuando era dirigente nacional de ese partido y en el que participaría el queretano Enrique Borbolla, del Grupo Ebor. Y mire usted quién presentó la denuncia. Pues nada menos que el actual presidente de este partido, don Alfonso Ramírez Cuéllar. Y va por las dos vías, civil y penal, amén de que la FEDE o Fiscalía Especializada en Delitos Electorales o bien la Fiscalía Anticorrupción, puedan investigar el presunto daño económico que le haya causado a MORENA. Y en eso están. Pero cuando parece que se están acomodando y comenzando a disfrutar del pacto o alianza electoral que Ramírez Cuéllar hiciera hará un par de días con el Partido Verde y con el PT precisamente rumbo a las elecciones del año que entra, es que aparece la incómoda presencia – ootra ve al interior de ese partido – de don Alejandro Rojas Díaz Duran, aspirante a la dirigencia nacional – y tal vez por eso – para deslegitimar todo acuerdo, por la sencilla razón de que esa dirigencia, la de Ramírez Cuéllar, “no puede comprometer las candidaturas de MORENA ni puede firmar ninguna coalición rumbo al 2021” puesto que su cargo es meramente provisional. En este primer revire de hace apenas un par de días, el lenguaje de don Alejandro no fue precisamente terso, “que ya no ande perdiendo el tiempo ni engañando a la militancia enviando coordinadores,

SÁBADO 20 DE JUNIO DE 2020

representantes y personeros a los estados ofreciendo candidaturas y posiciones que no le corresponde decidir ni a él ni al CEN provisional, ni a la ilegal Comisión Nacional de Elecciones”. Pues no hubiera dicho eso cuando ayer mismo, la Comisión Nacional de Honor y Justicia emite un resolutive CNHJ-319-2020, mediante el cual sanciona a don Alejandro Rojas Díaz Durán para suspenderle sus derechos partidarios por un término de seis meses, por “promoción personal y actos anticipados de campaña en el contexto de renovación de dirigentes de dirigentes de este instituto político”. ¡Tómala campeón! porque con esto se le saca automáticamente del proceso de elección interna, sin necesidad ni riesgo alguno de que les pudiera ganar a la actual dirigencia o al resto de sus posibles competidores. Por eso se supone que, en esta jugada de la sanción, esté la mano de Doña Bertha Luján Díaz Polanco y por supuesto la de Ramírez Cuéllar, quiénes son los que –por ahora – parten en queso en el CEN de MORENA. Por lo pronto, es el propio Alejandro Rojas Díaz Durán el que les sale al paso y alega que “lo que está en juego no es el cargo de Presidente de MORENA (¿?) sino el rumbo de la 4T” porque pretenden abortar “el cambio de raíz para extirpar la corrupción, la ilegalidad y la impunidad del pasado”. Y el agarrón apenas si comienza, porque con don Alejandro está no solamente Ricardo Monreal – de quién es suplente en el senado – sino también Marcelo Ebrard. Son las tribus que allá, en las alturas, vuelven a sonar los tambores de guerra. Por lo pronto, se presume que don Alejandro ya se defiende en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación TEPJF que es la instancia que tiene la última palabra en este caso de líos internos. En tanto, esto mismo vuelve a alborotar aquí las posiciones de MORENA Querétaro, justo cuando apenas estaban comenzando a trabajar en paz, aun cuando no se pongan de acuerdo – ni tan siquiera – en si hacen, cómo la hacen y quién la hace, la auditoria interna para dejar en claro los gastos del periodo 2016, 2019. Y les llegan estos rayos y centellas desde lo más alto de MORENA. ...y a esperar para ver qué pasa allá, porque de cómo se arreglen en esto del proceso electoral nacional interno, se tendrá aquí réplica y que, en mayor o menor escala, deberá de cumplirse en Querétaro para el proceso electoral constitucional que ya está a la vuelta de la esquina. Bien se ha dicho: el mayor enemigo de MORENA está adentro. (CI)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL